

# 学校だより



平成十九年度 三月号  
 発行京都市立桃陽総合養護学校  
 平成十九年三月一日

**流しびな(ながしびな) 三月三日(土)下鴨神社**  
 京都の有名なひな祭りのひとつ。境内に美しく梅の花が開き、いつもは静寂に包まれている下鴨神社もこの日は大勢の人で賑います。「流しびな」では、わらで編んだ「棧俵(さんだわら)」の上に和紙製のひな人形を乗せて、下鴨神社の舞殿の横を流れる御手洗川(みたらしがわ)に流し、子供たちの無病息災を祈ります。



の 日 毎  
 続 い が  
 て い  
 ま す  
 分 教  
 室 の  
 窓 か  
 ら も  
 明 る  
 の 春

春がもうそこ「に」……

京大病院分教室

このところ、一足早く春が来たように暖かい陽差し

空が覗いています。

はじめの写真は体育でボーリングをしているところです。K君は、「立ってした



ほうがやりやすいから。」と立ち上がったってボールを構え、

R君も「今日は立って投げよう。」とゲームをしました。わずかなコントロールの違いでピンが残ったり、ストライクが取れたりしました。が、みんなでボーリングを楽しみました。

次の写真は、粘土作家の有田さんを迎えて石粘土でかわいいウサギを作っているところです。大人は、教えていただいたことを真似るのが精一杯でしたが、子ども達はどんどん自分流にアレンジして作品を作り出していました。出来上がった作品はかわいらしく心が癒されるようでした。今回参加できなかった子ども達にもこれから粘土作りの機会を作って楽しさを伝えたいと思っています。



二月十四日には、今年もPTA茶話会を行いました。保護者の皆様と学校長、P



TA会長の門脇さんらと共に、子ども達の分教室での

様子や願いについて、また、保護者の方の思いなどを話し合いました。普段は、顔を合わせ、語り合う機会が持ちにくく初対面の方々もいらっしやいましたが、いろいろと話ができました。この会を期に声を掛け合っていただければと思いません。

「漢字カード」を使って、「子ども」対「大人」で、「漢字当てゲーム」をしたりもしました。風船バレーやペットボトルボーリング大会も、ワイワイとにぎやかに盛り上がりました。

三月の声を聞くとやはりひな祭り。子ども達も病室や教室で思い思いにお雛様を作っています。その時々季節を感じ、楽しめるように季節行事を大切にしています。

## 生活を豊かに

### 府立医大病院分教室

二月二十日、二十一日の二日間、介護等体験の大学生さんが二人、分教室に来てくれました。一緒に歌を歌ったり、「ウノ」をして遊んだりしました。また、学生さん達が作ってくれた

「漢字カード」を使って、「子ども」対「大人」で、「漢字当てゲーム」をしたりもしました。風船バレーやペットボトルボーリング大会も、ワイワイとにぎやかに盛り上がりました。三月になり、今年度もあと少しで終わります。府立医大病院分教室では、今年度、病院との連携のもと、立派な図書館ホールでの「映画会」をし、町の映画館のような大型スクリーンに映し出された映画を見ることもできました。また、教室で、みんなで「給食」を食べる時間を持つこともできました。「入院中だから」とあきらめるのではなく、色々な方々と力を合わせることで子どもたちの生活を豊かにする取組みができたことに、心から感謝しています。



## ピザで茶話会

### 国立病院分教室

二月九日（金）にPTA茶話会が行われました。学  
校長・PTA会長を交えて、  
保護者の方々の意見や要望  
を受け、みんなで意見交換



しました。今後の国立分教室のあり方について考えることができ、有意義なものになりました。ここで、ちよつとしたお茶菓子に…と用意したピザは、中学部の生徒たちと保護者の方々と作りしました。以前、調理実習で取り組んだことを思い返しなが、みんなで頑張りました。玉ねぎやピーマンなどを包丁で切る、ピザ生地を力いっぱい練る、生地をたたいて伸ばす、具材をトッピングするなど、みんなで分担して調理しました。いよいよ焼き上げに入ると、とってもいい匂い。やわらかくふくらんで、チーズが溶けておいしいピザができました。みなさんか

## 授業参観

### 小学部

ら「すごいね！とってもおいしいよ」と絶賛され、子どもたちも達成感を味わうことができた茶話会でした。

今年度最後の授業参観がありました。四年生以下のクラスは、社会科と生活科を合わせた学習で、昔の道具として七輪を使ってお餅を焼きました。

まず、七輪に消し炭をセツトし新聞紙に火をつけました。四つのグループのうち、なかなか炭に火がつかず苦戦しているグループもありましたが何とか火が付き竹をつかって炭に火が着きました。七輪の上にもち焼きの網を置いて餅を焼きました。味付けは、醤油と砂糖醤油と作り好きな方を選んで付けて食べました。自

分たちで火をおこすところから始めてお餅を焼き食べたのは初めての経験でした。

また、五、六年生のクラスは家庭科の調理実習で白玉作りをしました。三角巾

とエプロンをして、白玉作りに挑戦しました。大きさは人によってまちまちですが上手に出来たということ、なんと白玉の中のはうは粉だらけの白玉もありました。でもみんな頑張った作った白玉を黒蜜をつけておいしく食べていました。

## 冬から春へ

### 訪問教育

一月三十日のことです。訪問教育では集団活動を行いました。みたらし団子に挑戦しました。小学部六人、中学部三人みんなで九人です。そのうち初めて集団活動に参加する人が六人いました。

自己紹介の後、一人ひとりが団子の粉をこねてお団子作りをしました。「よくこねるとなめらかでおいしいお団子になるよ。」というアド

バイスを受け、真剣なまなざしでこねていました。こね上げたものを丸めるときにはみんなニコニコ、初めて出会った緊張感も薄らいできたようです。ここでお団子をゆでてくしに刺す係りと、そのお団子を焼くための七輪に火をおこす係りとにわかれしました。お団子を焼くときには七輪を囲んで和気あいあい、「わあ、竹串まで焼けそうやあ。」「私のお団子なかなか焦げ目がつかへん。」「みんな焼けたし、たれをつけよ。」とすっかり打ち解けてきました。会食の後、凧揚げをするチームと百人一首をするチームでそれぞれ盛り上がった

集団活動でした。

訪問教育は二月二十日現在小学部が十八人、中学部が六人です。三月に卒業を迎える人は小学部四人、中学部二人。自分にとって一番良い進路を、おうちの人や主治医の先生・訪問の担当とも相談しながらじっくり決めていきました。そのほかの人も進級に向けて、今の自分にとって大切なことに取り組んでいます。



そんな授業の作品を集めて小学部のNさんが本校一階の和室で個展を開くこと



を二月号でお知らせしました。今まで作ってきた絵画や、陶芸、造形作品などを展示します。期間が三月六日七日九日に変更になりました。本人が達成感を持っているように、ポスターや招待状の作成などの準備やセッティングも自分で行います。是非見に来てくださいね。アンケート用紙をおきますので、感想もよろしくお願ひします。

## 本校中学部の活動

### 中学部

六日、京都コンサートホールで「中学生のためのオーケストラ入門教室」がありました。

今年は例年とは違った趣向

を凝らした内容も含まれ、一斗缶を楽器として投げ飛ばして効果音を出したり、生徒の指揮による演奏があったりと楽しいひとときを過ごしました。

十五日十六日、無事二日間の職場体験が終わりしました。

日頃の授業などの学校生活では見受けられない場面も多く見られました。一部を紹介します。

図書館では、昼の休憩時間も惜しんで、本の整理に没頭していました。スーパ―では、敬語を使い、巡回してきた教員にもしっかりと挨拶できた生徒もいました。書店では、重い段ボールを抱いて、急ぎ足で階段を行き来していました。また体験後の感想の中には、「お客の中にはいろんな人がいて、店員さんの辛さを実感」や「スーパ―はいつも時間を気にしながら動かないとダメ」と書いている生徒もい

ました。



たこ焼きできたよ！

### 第二赤十字病院分教室

小学部では、自立活動の時間にたこ焼き作りをしました。

材料や作り方を自分で調べて、お家の人と一緒に作りました。包丁を持つ作業は、お母さんに手伝ってもらい、生地作りは資料を見ながら自分で取組ました。下準備ができる、よいよ焼く作業です。アツ

アツのたこ焼き器に生地を流し込み、トッピングをします。工夫したところは、チーズを入れたところ、生地がきれいなきつね色になる頃、たこ焼きの色に広がっていました。さっそく、焼きたてのたこ焼きをみんなでいただきました。おいしい！」と絶賛するくらいの上出来でした。お世話になったドクターにも召



し上がっていただきました

たが、もちろん大好評でした。「これなら、家に帰ってもできそうや。」と、小さなたこ焼き屋さんは満足そうにしていました。

### みんなでテニス

中学部三年生の生徒は受験が無事終わり、ほっと一息と言ったところ、ここで、かねてからやってきたかったテニスを介護体験の学生さんと一緒にしました。久しぶりにラケットを握った人が多かったのですがすぐに感覚を取り戻し、すごい球を打っていました。試合形式での対戦もでき、いい汗をかくことが出来ました。

「あつ」は何だ



た。何事や  
と電話に出

「私には未知の世界との遭遇です  
京都市桃陽病院 院長 中尾安次  
「若い」はやって来た。定  
年を迎えて、「若い」即ち、  
老後を考えないわけにいか  
ない。  
皆さんの先頭を走る私は  
孤独を感じる。それにして  
も、不思議。桃陽病院長に  
なったのが四十七歳。病院  
では確か七番目くらいの年  
齢だった。あんなに若かつ  
た私が最長老だなんて。今  
や病院、学校の職員からは  
「老人」という眼付で、見  
られる。気がする。  
先日高校の同級生から、  
何十年ぶりに電話がかかつ

ると、和歌山県新宮市の病  
院で前立腺ガンと診断され  
た。京大に最新鋭の放射線  
の器械（日本に三台だけ）  
があるらしい。IMRT  
（Intensity Modulated  
Radiation Therapy）（強  
度変調放射線療法）の治療  
を受けたい。「えっ、そんな  
最新治療知らん。」あわて  
てインターネットで調べた。  
「ふーん」。京大に電話し  
て、予約し、紹介状を送っ  
てあげた。受診したところ、  
ガンは周囲に浸潤していた。  
即IMRTを受けることに  
決定。昔、彼は横浜国大を  
合格したが、一ヶ月も通わ  
ないうちに、つまらないと  
大学に見切りをつけ、中退  
し、家業の酒屋を継いだユ  
ニークな人。ガンは「若い」

の表現です。私の未来の道  
か。皆さんもかも。でもよ  
もやと思っているはず。  
私は末っ子。十二歳上の  
兄は動脈瘤が破裂して命拾  
いするも、軽い認知症で、  
義姉も弱ってきた。元看護  
師の実姉も背中が曲がりか  
け、動作も鈍く、「若い」に  
苛立っている。「若い」に狼  
狽している感じ。高齢者ば  
かりの田舎。誰が兄弟達を  
看るのだろう。兄は父を、  
母は姉が看取った。私が看  
てあげる番だろう。でも私  
は世界遺産への旅行もした  
い。温泉も入りたい。もう  
少し、仕事もしたい。心が  
揺れる。  
かつての紅顔の美少年  
（？）の私は鏡を見ると、  
自分が別人のような気がす

る。浦島太郎か。髪  
禿げ、白髪、顔は  
り、シミが広がる。  
は汚くなるのが辛  
とかきれいに年を  
ものか。カツラ、洗  
ミトリクリーム、  
し、美容形成も試  
か。  
誰もが気持ちは  
十歳代のまま、し  
やおうなしに肉体  
バスで席をゆずら  
気持ちになるが、  
切を断るわけにも  
コツと感謝して座  
なことをと内心腹  
複雑な気持ち。い  
と、「老人」とあき  
老人で何が悪いと、  
ったら良いが、老  
たことになる。流

### 3月行事予定

|    |   | 本 校                 | 訪問教育   | 国立分教室     | 京大分教室  | 医大分教室  | 二赤分教室      |
|----|---|---------------------|--------|-----------|--------|--------|------------|
| 1  | 木 | 夜間学習閉校式             |        |           |        |        |            |
| 2  | 金 | 小6校外学習              |        |           |        |        |            |
| 5  | 月 | 健康相談日               |        |           |        |        |            |
| 6  | 火 | 公立高校入試              | 公立高校入試 | 公立高校入試・集会 | 公立高校入試 | 公立高校入試 | 公立高校入試     |
| 7  | 水 | 卒業生を送る会③④、児童生徒運営委員会 |        | 課外学習      | 課外学習   | 課外学習   | 課外学習       |
| 9  | 金 | 中3校外学習              |        |           |        |        |            |
| 12 | 月 | 健康相談日               |        |           | 集会     |        |            |
| 13 | 火 |                     |        |           |        | 集会     |            |
| 14 | 水 | 卒業証書授与式予行③④         |        | 課外学習      | 課外学習   | 課外学習   | 課外・るんるんタイム |
| 15 | 木 | 中学部卒業証書授与式(10:00~)  |        |           |        |        |            |
| 18 | 日 | まなびの森整備(みどりの会)      |        |           |        |        |            |
| 19 | 月 | 健康相談日               |        |           |        |        |            |
| 20 | 火 | 卒業証書授与式予行③④         |        |           |        |        | 集会         |
| 21 | 水 | 春分の日                |        |           |        |        |            |
| 22 | 木 | 小学部卒業証書授与式(10:00~)  |        |           |        |        | )          |
| 23 | 金 | 修了式①大掃除②学活③         | 修了式    | 修了式       | 修了式    | 修了式    | 修了式        |
| 24 | 土 | 春季休業に入る             |        |           |        |        |            |
| 30 | 金 | 離任式                 |        | 離任式       | 離任式    | 離任式    | 離任式        |

### 4月行事予定

|    |   | 本 校                      | 訪問教育 | 国立分教室            | 京大分教室            | 医大分教室            | 二赤分教室            |
|----|---|--------------------------|------|------------------|------------------|------------------|------------------|
| 6  | 金 | 始業式 着任式 式準備・大掃除<br>午前中授業 |      | 始業式・着任式<br>午前中授業 | 始業式・着任式<br>午前中授業 | 始業式・着任式<br>午前中授業 | 始業式・着任式<br>午前中授業 |
| 9  | 月 | 入学式(10:00~) 午前中授業        |      |                  |                  |                  |                  |
| 11 | 水 | 児童生徒運営委員会                |      | 課外活動             | 課外活動             | 課外活動             | 課外活動             |
| 16 | 月 | 健康相談日                    |      |                  |                  |                  |                  |
| 18 | 水 | 児童生徒運営委員会 身体計測(小)        |      | 課外活動             | 課外活動             | 課外活動             | 課外活動             |